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  CFE y Pemex tendrán que ser rescatadas por su 
enorme deuda 
 Por Iliana Chávez 

 La implementación de una política energética basada en el fortalecimiento de la comisión Federal de 
Electricidad (CFE) y de Petróleos Mexicanos (Pemex) será un fracaso, ya que al finalizar el sexenio ambas 
empresas tendrán que ser rescatadas con recursos de los mexicanos, consideró Rosanety Barrios Beltrán, 
especialista en el sector energético e integrante de Voz Experta. 

En su participación en el Congreso de Eficiencia Energética y Energías Limpias 2021, organizado por Factor Energético, 
señaló que en este sexenio se han emprendido cambios para fortalecer a las empresas del estado. Sin embargo “esto 
no ha ocurrido”. 

Por un lado, Moody’s permanentemente da a conocer sus valoraciones de las dos empresas que tienen deuda emitida 
en mercados internacionales. En el último reporte de la CFE, ya se incluyó la degradación de la empresa con un nivel 
intermedio de riesgo. 

La base de esa calificación es concentrarse en materia de generación con combustible donde no hay esfuerzos 
específicos que apunten a que esté transitando a lo que debería ser una utility en el siglo XXI en materia de transición 
energética. 

El apagón de febrero impacta a CFE 

Barrios Beltrán, recordó que tuvimos el problema del apagón en febrero, donde las cosas no están del todo claras por 
parte de la CFE, “pero lo que sí sabemos es que durante el mes la CFE tuvo que pagar 65 mil millones pesos por gas 
natural para poder cubrir la demanda, una cifra extraordinaria.” 

Y que debido a la metodología tarifaria que hoy tiene la CFE, será totalmente imposible recuperar ese costo por esta vía. 
Si la CFE pudiera recuperar vía tarifas esos costos, lo pagaríamos todos los mexicanos en nuestra factura, comentó. 

¿A dónde tienden las tarifas eléctricas? Tenemos un déficit, no hay mucho que pensar que apuntan a subir, pero si no lo 
recuperan por este medio, por la razón que sea, porque la metodología de las tarifas que hoy cobra la CFE nada tienen 
que ver con los costos, ya que la CRE toma la tarifa del año pasado y le agrega la inflación, y eso no tiene que ver con 
los costos en México. 

Presión oculta de la CFE 

Estas condiciones, apuntan a que “esta empresa va a continuar acumulando presión en su balance y en algún momento 
esa presión tendrá que salir por algún lado.” 

Se suma que la CFE no es capaz de financiar sus propias obras, no puede desarrollar plantas, con lo que “va 
acumulando presión negativa y la CFE empieza a apuntar a algo que no había ocurrido -y luego de ser la empresa más 
sana en materia energética del Estado-, que hemos visto en los últimos dos años que ha sufrido un deterioro importante 
en la percepción de los mercados. 

“Trae una presión oculta, insistió la integrante de Voz Experta-, que en algún momento va tener que salir.” 

Además, no se vislumbra un cambio en la política que permita ajustar estas condiciones, y, por lo tanto, “terminaremos 
el sexenio con una CFE que irá arrastrando un déficit importante frente a sus tarifas. Y ahí el gobierno deberá tomar una 
decisión dolorosa o la pagamos todos los mexicanos vía la factura o con nuestros impuestos.” 

https://factorenergetico.mx/author/iliana-chavez/


En Pemex no cambia la historia 

En materia de hidrocarburos, es todavía muchísimo más grave, Pemex ha incrementado notablemente sus emisiones de 
metano a la atmosfera, no hay, ni hubo en el pasado, inversiones que le permitan disminuirlas. Esta situación, entre 
otras, “representan una mala calificación en los mercados, para una empresa que hoy ya perdió su grado de inversión.” 

Para Rosanety Barrios, con estas condiciones mantiene un camino hacia un mayor deterioro, limitando su acceso a los 
mercados internacionales de deuda, y “seguramente con una necesidad de rescate, de reconocimiento -por parte del 
Estado- oficial de la deuda.” 

“Esto implica necesariamente, comprometer recursos de todos los mexicanos por varias décadas. Esta es la situación en 
que vamos a terminar esta administración.” 

 
 


